
据《北京青年报》近日报道，11月25日，广西河
池市原副市长、凤山县委原书记黄德意涉嫌玩忽
职守罪、受贿罪一案在百色市中院开庭审理。黄德
意的落马缘于群众的集中举报，而举报内容则是
黄德意任凤山县委书记时“花5000万元画了两只
鸟”。这两只鸟就是在出入凤山县城的山壁上雕刻
的“凤凰壁画”。

黄德意“花5000万元画了两只鸟”，项目投资

相当于县财政年收入的一半还多，动用的是国家
防治地质灾害资金，项目实际造价连所花费用的
零头都不到。黄德意辩解，“我在接受这些财物时
主观上不是故意的，很多时候是我喝醉后接受
的。”喝醉和装醉的，恐怕不仅仅是黄德意吧。“花
5000万元画了两只鸟”，再次论证了贪官多好形象
工程，要求我们必须对形象工程“打起十二分的精
神”。

作 者/ 张建辉■ 漫 画

消除贫困，必须做到精准扶贫。精准扶贫的
关键在于选好扶贫对象，如果扶贫对象选不好，
让不应该享受扶贫的人享受扶贫政策，就会出现
各种问题。

据媒体报道，在某些地方，就出现了落实精
准扶贫工作不到位，扶贫资金未及时拨付或违规
认定扶贫对象的问题，其中有一个县认定的扶贫
对象中，有不少人还属于财政供养人员，有些扶
贫对象还购买了汽车，甚至在县城购买商品房或

自建住房，一些人为个体工商户或经营公司。
如果连谁是贫困人口都搞不清楚，扶贫行动

从何处发力呢？应看到，扶贫对象识别不到位并
非个案。收入不菲，生活水准不低，开着私家
车，住着商品房，却被认定为扶贫对象，这无疑
是对有限扶贫资源的侵占蚕食，也在一定程度上
影响了扶贫整体成效。开着轿车“被扶贫”，也
在一定程度说明当下扶贫工作中仍有些缺漏，对
贫困人口的精准识别程度还不够，中央强调要解
决好“扶持谁”的问题，确保把真正的贫困人口
弄清楚，把贫困人口、贫困程度、致贫原因等搞
清楚，具有很强的现实针对性。

“扶持谁”是精准扶贫的首要问题。在笔者
看来，扶贫对象识别不准，有机制上的原因。

如，扶贫资金来源渠道较多、涉及部门也较多，
有的资金使用不够透明，存有一定的随意性和不
规范等问题；也有“人”的问题，如个别人动了
歪脑筋，照顾人情，骗取专项资金，有的还有腐
败渎职等问题；更多的则与粗放工作方法有关，
“大水漫灌、走马观花、大而化之”，这如何做
好扶贫工作？

把真正的贫困人口摸清搞准，把家底盘清，
并不容易。这需要以问题为导向，进一步深化改
革，破除扶贫工作的机制弊端，以统一标准和办
法认定扶贫对象，让不同渠道的资金“拧成一股
绳”，需要强化监督与查处问责，坚决斩断伸向
扶贫资金的“黑手”，既不能落下一个贫困户，
也要防止扶贫对象认定造假，不能让扶贫资金成

了“唐僧肉”。
更为重要的，是要摒弃老的工作套路，改进

贫困识别的方式方法。要精准识别哪些人哪些家
庭需要帮扶，必须进村入户，深入调查研究，实
地查看居民的居住条件和生活环境，估算其贫困
程度；看农户的土地情况和生产条件，估算其农
业收入和食品支出；看农户的劳动力状况和有无
病残人口，估算其务工收入和医疗支出；看家中
有没有读书郎，估算其发展潜力和教育支出。以
扶贫方法精细化保证扶贫对象认定精准化，做到
心中有数、一目了然，在精准施策上出实招、在
精准推进上下实功、在精准落地上见实效，才能
真正做到“看真贫、扶真贫、真扶贫”，为打赢
脱贫这场攻坚战奠定坚实基础。

深圳马拉松、广州马拉松上周末相继开
跑，成为今年国内马拉松赛事的“收官”之
作。今年国内(不含港澳台数据)共举办超过
110场马拉松赛事，平均每三天一场。曾经神
圣、距离民众较远的一项长跑竞赛，正引领
都市新生活。(12月5日《南方都市报》)

在我国，一个正式词语如果衍生出各种
缩略语，往往是某件事物成为公众关注点的
标志。按这个标准衡量，全民健身热中最热
络运动之一就是马拉松。“全马”（全程马
拉松）“半马”（半程马拉松）“北马”
（北京马拉松）……类似“跑马”表述在朋
友圈和各种健身软件中高热不退。据深圳有
关方面透露，今年深圳马拉松的参赛人数限
制在2 . 5万，但是报名人数已经达到6 . 5万，
如果继续开放报名，很有可能突破10万人。
这些都充分说明马拉松已经让跑步成为时尚
和文化。

我国马拉松赛事之所以井喷，根源在于
民众健康意识的觉醒。我国的几次大规模人
群抽样调查显示，我国居民的慢性疾病患病
率，呈“井喷”式发展：高血压病每年增加
一千万人；糖尿病患者每10人中就约一个；
心脑血管疾病超过2亿人……目前我国15岁-
64岁的劳动人口中，慢性病的发生率已经达
到52%，如不采取强有力措施，未来20年，中
国40岁以上人群中主要慢性病患者人数将增

长一到两倍……凡此种种，一个重要原因是
现在人运动不足。伴随经济社会的发展，公
众对健康也更加看重。而跑步是最简单、成
本最低、健身最见效果的一种。

过去拉动经济增长最熟悉的方式是需求
侧，但扩张性刺激需求边际效益越来越低，
现实中有效供给不足，不该生产的生产太
多。马拉松热背后能窥见体育消费在城市中
的旺盛需求，国务院《关于加快发展体育产
业促进体育消费的若干意见》中预计2025年
中国将超过5亿体育人口，体育产业达到5万
亿元，同时明确规定取消商业性和群众性体
育赛事活动审批，适时地为提供有效供给创
造了条件。

纯粹市场化运作，也使马拉松成为“大
众创业、万众创新”背景下的新兴体育经济
的增长点。举办体育赛事，国人已经习惯了
财政出资、各种途径选拔出来的运动员参赛
的传统模式。但是，马拉松不同，赛事目前
均由专业公司承办和经营，而且赛事巨大的
辐射力还给相关产业带来了多重利好。全年
性的训练参赛周期、数百万人次的参与规模
让众多跑步俱乐部、APP产品提供者嗅到了
商机，体育消费创新层出不穷。

既能给全民带来健康快乐，又能带动相
关产业爆发式增长，这不正是供给侧改革的
最大意义吗？

不能开着轿车“被扶贫”
□ 孙秀岭

地方车改正在有序推进。中央公务用车制
度改革领导小组办公室负责人表示，在各省的
批复方案中，中央都要求各地采取措施落实
“标识化”，这是避免公车改革走回头路、
“翻烧饼”的必要做法，中央车改办将把落实
“标识化”工作作为下一步监督检查的一项重
点。（12月9日《人民日报》）

公车私用问题时有发生，一个重要原因就
是群众难以监督。“标识化”是车改的一个亮
点，可以说打在了公车私用的“七寸”上。2013
年，认证为“丽江市永胜县委宣传部副部长”
的网友@边屯丽影发布了一组照片，内容是当
地喷涂了含“严禁公车私用”字样和监督电话
的公务车照片。应该说，公车“标识化”的效
果得到了实践验证。

当然，“标识化”还是要有讲究的。惠州
市龙门县平陵司法所所长陈秀平就擅自将该所
公务用车的“司法”标识撕掉，并开该车上下
班、外出吃饭、搭乘妻子到县城购物等。相比
之下，还是在车身喷涂标识牢靠些，像出租车
一样让人能够一眼认出，不易“变脸”。说到
底，好制度还要有好的执行方式方可。

未来五年，深圳将进入老龄化社会，常住老年
人口将增加到76万人。日前，《深圳市养老服务业发
展“十三五”规划（征求意见稿）》开始面向社会征集
意见，意见稿提出，“将对与老人居住在一起的子女
给予优惠政策，适度增加与老人居住在一起的子女
的工薪所得税费用扣除额，实现赡养费用税前扣
除。”（12月9日《羊城晚报》）

赡养费用税前扣除，即赡养费用不缴税，无疑
是一大善政，符合税收伦理。税收伦理中最重要的
一条，就是“对公民的基本生活费用不征税”。在这
个意义上，深圳市拟对赡养费用实行税前扣除，契
合了社会实际，回归了税收伦理，体现了政策温度，
展现了政策善意。

将“赡养费用税前扣除”与应对老龄化社会联
系在一起，现实意义十足。其一，减轻了子女赡养老
人的经济负担，让更多年轻人有能力赡养好父母，
更乐于陪伴在父母身边，做孝顺的儿女；其二，儿女
的孝顺，会让更多老年人能够老有所养、老有所乐
乃至老有所为，敬老、爱老的社会风气将渐趋浓厚；
其三，将会有更多老人愿意“居家养老”，有利于减
轻政府、社会的负担和压力，让我们能够较为从容
地应对老龄化社会的挑战；其四，与父母同住可减
税、赡养费用税前扣除，这些探索所积累的经验和
教训，可为今后的个税改革和“综合所得税制”提供
镜鉴。
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马拉松热也是

供给侧改革的成果
□ 赵洪杰

赡养费用不缴税

回归税收伦理
□ 晏 扬

“标识化”是

车改的一个亮点
□ 龚朴磬
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